

S. entrago

EL MERCURIO—Domingo 13 de Diciembre de 1970

P.5

## OBRAS Y AUTORES

# Irma Isabel Astorga: "La compuerta mágica"

Por HERNAN DEL SOLAR

Ante la literatura campesina se advierten dos actitudes críticas igualmente rotundas. Una de ellas es como de seguirse piadoso; la otra, de profeta asquino. Algunos críticos apelaríamos resuenden a los autores de novelas y cuentos de nuestros campos —criollas los llaman— y dicen que hicieron una obra tal vez necesaria, pero aburrida, y que conviene no olvidarles en los textos escolares, para ejercitarse la memoria de los alumnos. Los críticos prefas, en cambio, parecen dudar que hayan muerto espiritualmente suponiendo que pueden relojar en el momento menos pensado y, temerosos de versetas con un criollismo sano y firme, anuncian que su muerte es eterna, que ya no están los tiempos para que a un escritor se le oiga hablar de buenas y espacias costumbres.

Pero sucede que nuestros campesinos existen, que los buzos siguen con la porería de siempre y bajan en cualquier parte a meter su entusiasmo en una cuchilla. Es imposible que esto no lo sepan loscriolleros. Y apenas se les entra la memoria en algún rincón campesino bien poblado, escriben un cuento, emplean una novela, le dan a un poema olor a valle o cerro.

Estas "resurrecciones" del criollismo se han repetido extensamente más de una vez desde la muerte de Lalinde y de Durand, para no citar sino a dos maestros. ¡No recordarán nuestros lectores, por ejemplo, a Miguel Angel Padilla, o a "Tío Judas Ramírez", o a Carlos Rosas, con su "Campo Viejo", "El último de los Almendegui" y otros libros donde la "chilenidad" muestra fino rango literario?

Al criollismo, si se quiere, se le puede dar otro nombre para que no parezca viejo, pero la verdad es que está vivo, tiene limpios pulmones y pulso fuerte. Una observación tan terminante como una demostración' precisa. La tenemos a mano. Se trata de "La compuerta mágica", narraciones inseparables que constituyen una novela que su autora define como "el mundo del huaso contado por él mismo".

Unas iniciales—B.G.H.— caen en el prólogo, casi no escuchido entusiasta, lo que es la obra. Preferimos transcribir un pasaje para que queden en claro —este todo— algunos detalles que, como comentaristas, no nos inclinamos especialmente. "A parte de ser un documento antropológico y social de incalculable valor, una vigorosa denuncia y una magia excedente de gran prosa narrativa —leemos— esta novela constituye un modelo en materia de técnicas de composición literaria. Dividida en dos grandes secciones 'Capas', en el sabroso lenguaje de los juegues de cartas, no se limita a ofrecerlos en animado relato de las creencias y heridas de un huaso de celebrada memoria en el ancho perímetro del valle de Aconcagua —On Benavente— sino que nos permite, también, asistir al fascinante proceso de la formación de su leyenda. Esto es, su transformación en la figura legendaria que llega a ser. De allí que las narraciones de la "primera pata", se agrupen bajo el nombre de "Muere un hombre" y las de la segunda "Nace un héroe".

Tenemos ante nosotros lo "primera pata". Es decir, el libro que nos habla del hombre, de ese huaso fornido, fiero, leal compadre y peligroso enemigo —On Benavente— que de recuerdo en recuerdo de todos los de su cuchilla va creciendo en cuerpo y alma, entra en el milo, y es su héroe.

Un panado de egaduras —On Villa, On Amador, On Benja, On Salustio, On Pedro Velásquez— se resumen en las

nobres ante la compuerta para dar el rigor a diferentes personajes. Son hombres de partida con espuma flaca y moral, campesinos a quienes el trabajo y la suerte traen en una sencilla y cordial amistad. Uno de sus mejores compañeros —On Benavente— se siente gravemente enfermo desde una extraña crisis del caballo. Sus amigos viven bondiademente preocupados de tan imprevisto accidente, procuran explicarlo y, muy en lo íntimo, temen que todo se deba a un embriaguez. A través de las páginas se crea el ambiente necesario para que la posible explicación del accidente sea tan natural por medio de la lógica más simple como por un encadenamiento de creencias y supersticiones surgidas del mundo de lo prodigioso. La realidad más cotidiana, común y sin importancia, se confunde fácilmente con lo sobrenatural e inefable. Los buzos de la compuerta no sienten diferencia alguna entre los hechos habituales y el suceso asombroso y repentina, que puede atemorizarlos, sin duda, pero que de buenas a primeras adquiere una profundidad naturalidad.

A través de suscias conversaciones de madrugada junta a la compuerta se va captando el modo de pensar y de sentir de esos amigos. Les vemos mostrarse como son. Se encuentran entre ellos, nada temen que ocultarse, y dejan que asome espontáneamente cuando les constituye: ideas, temores, esperanzas, deseos, apetitos, impulsos, preferencias y abstinencias. Las historias que se cuentan entre ellos, algunas bastante ingenuas, otras muy ingenuas, y no pocas tenidas de dramatismo, edebombarán de un modo a otro hacia el recuerdo del amigo que ya no está en casa, lejos, atrapado ya por la muerte, que no tardará en apagarlo. On Benavente es para el grupo, sin que ninguno de ellos lo subraye, el modelo, el ejemplo incomparable de todas las condiciones que forman a un hombre verdadero. El concepto de hombre se hace claramente definido: fuerza muscular y resistencia motorias, capacidad inagotable para una fiesta en que el alcohol y la mujer se multiplican con el carbo y la gallina sentido de la amistad bien plantado en el alma, disponibilidad segura para la pelea, reconocimiento de que las obligaciones se han hecho para cumplirlas. Todas estas virtudes los posee On Benavente en grado máximo. No hay más que echar el trote a la memoria para que aparezca en seguida las más pintorescas o maravillosas historias. On Benavente es hombre que nunca supo lo que es el miedo, ni la desfachatez, ni el olvido del amor, ni la estancia de sue, ni el dolor que arde el cuerpo al peligro. Dende suelta una cosa, abrazo se le encabulta el corazón; donde vuela alguna palabra profunda vocación o sentimiento no vuelte— así se le aprieta los puños. Un hombrónazo, en resumen, On Benavente. Queriéndole y admirándole, los amigos van preparándole el camino al milo, que se desenvolverá en fluido y gracia.

El realismo de Irma Isabel Astorga es recto. Conoce bien campo, es una observadora atentísima de hombres y sucesos suyos, y tiene el don de recrear lo vivido, observado, sentido. Los relatos de "La compuerta mágica" son verdaderamente maestros. Puede asegurarse sin temor a exagerar, que la calidad muy alabada de la poesía se vuelve por entero en la prosa que nos da en este libro. Estamos ante una escritora de pura cepa. No se equivocaría quien la sitúa entre los más alzados.

**Irma Isabel Astorga: "La compuerta mágica" [artículo]**  
**Hernán del Solar.**

**AUTORÍA**

Solar, Hernán del, 1901-1985

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1970

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Irma Isabel Astorga: "La compuerta mágica" [artículo] Hernán del Solar.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)